

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Miércoles 21 de enero de 1903.

NUMERO 376



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
 Librería y Papelería
 O—DE—O
 IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
 Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobias Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

La Constancia

Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América, de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre

Tasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotos de Pagés, Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos; ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee la riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes.....@ 1.00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 373, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

NOTAS

Corre el rumor de que no sólo será el Gobierno quien administrará el Ferrocarril al Pacífico, sino que lo hará por medio de un extranjero. Eso se llama remachar el clavo. Siempre hemos nosotros, los hijos del país de servir de escala para que los extranjeros hagan capital; siempre les hemos de servir de *machos de carga*.

Pero señores, si aquí hay muchos hombres, conciudadanos nuestros, hijos de Costa Rica, suficientemente competentes para todo eso; ya que á ustedes se les ha metido entre ceja y ceja ser gobernantes y á la vez empresarios, dejen que los costarricenses sean quienes disfruten de las pequeñas comodidades que el país les ofrece para que se ganen la vida. Que lo del país sea en primer lugar para los del país; ellos tienen ese derecho. Hacer lo contrario es quitarles el pan; reducirlos á la calidad de eternos esclavos de elementos extraños que por lo general no han hecho otra cosa que explotar sin consideración nuestra buena fe y nuestra falta de carácter.

Hemos sido una mina para los extranjeros, y eso no es justo.

Qué costarricense ha creado tan fabulosas fortunas como las que de nuestro propio suelo se han llevado quienes á él no vienen sino con la idea del medro, fija su mirada en nuestras propias riquezas?

Ya que se trata, con buen sentido, de dar la importancia que se merece, á la primera enseñanza, por qué de nuestros establecimientos y obras nacionales no se hace una escuela para los hombres?

Trabajando se aprende; que un hijo del país no resulta apto para atenderlos, pues se busca otro hasta que se encuentre el que reuna las condiciones de honradez y pericia que para el desempeño de tales funciones se necesitan; pero que vayan nuestros hombres á aprender á ser hombres en la escuela del trabajo; que no quede para otros la cosecha con tantos sacrificios obtenida.

Bien está que la ciencia que nos llega, el arte que nos visita, la industria que nos busca, tengan de par en par abiertas las puertas; que se les atienda y que se les premie. Pero no lo está que la avaricia, la sed de oro, el charlatanismo y el espíritu aventurero de muchos continúen riéndose de nosotros y sirviéndose de nosotros para ver colmados cuantos anhelos de riqueza los trajeron á nuestras playas. Es tiempo ya de concluir con esa explotación inconsiderada que de nuestro país se ha hecho.

Lo nuestro, nuestro es, si señores.

¡Costa Rica para los costarricenses!

Al entusiasta ¡Adelante! que con tanto brío nos dedica el valiente paladín republicano "EL OBRERO", nosotros contestamos con otro ¡Adelante! é izando nuestra bandera, proseguimos nuestra marcha, por entre las dos alas del Partido Republicano, firmes siempre en nuestros propósitos, dispuestos siempre á la lucha, á defender la causa republicana, que es la causa santa de la salvación de la Patria.

El silbido de los serviles cortesanos no llega hasta nosotros y si llegara lo oíríamos con una indiferencia profunda.

Vano es el trabajo de los réprobos por detener en su curso la corriente impetuosa del Derecho, de la Libertad y del Progreso.

La República se fundará; ese es nuestro anhelo; esa nuestra esperanza.

Compañero, ¡Adelante!

Que los derechos de matrícula en el Liceo de Costa Rica se aumentarán hasta la suma de cien colones. No lo creemos; eso, como ya lo dijo un colega nuestro, sería establecer un nuevo privilegio á favor de los ricos. Con que ya no sólo seguirán siendo ricos sino que será para ellos únicamente para quienes queden abiertas las puertas de la ciencia.

Es que se teme al talento que se levanta, fresco y pujante de en medio de las masas populares?

Nosotros no aceptamos como bueno que el Gobierno sostenga la segunda enseñanza; no es ésa misión suya; pero si indebidamente lo hace, que lo haga para todos, para ricos y para pobres.

Acaso sobre los pobres no pesan impuestos?

No son ellos quienes en primer término prestan su contingente de sangre cuando la Patria lo necesita?

Quiénes son los únicos que entre nosotros prestan servicio militar?

La luz se hizo para todos. Falta á sus obligaciones para con la humanidad quien pretenda que una parte de ella viva á oscuras.

COLABORACION

Instrucción Pública

II

Cuando se verificó el hundimiento de la Universidad sostenía esta institución democrática é independiente, con sus propias Rentas, y sin que costara un sólo céntimo al pueblo costarricense, el Instituto Universitario y la Facultad de Derecho.

El Instituto con un Profesorado especial y competentísimo por nombramiento directo de la Dirección de Estudios y sin intervención ninguna del Gobierno.— El Plan de Estudios desarrollado en dicho establecimiento, por su seriedad Científica y Literaria, todavía sería hoy en cualquiera colegio que se implantara no sólo superior, sino mucho más MODERNO que el actual del Liceo de Costa Rica. RETAMOS Á QUIEN SOSTENGA LO CONTRARIO.

Histórico es, por más que pese á quien pesare, que la invasión y entusiasmo con que se verificaba el deseo de cultura y de instrucción, el deseo de SABER en una palabra, de los hijos del pueblo, llegó á sorprender á los grandes.

El país desarrollaba en esta época la Escuela democrática re-

publicana, que sólo busca competencia y estímulo; instrucción, talento y honradez.

Parece que á los hombres que guardan con llave de oro sus pergaminos coloniales no les cayó muy bien, que los hijos del pueblo humilde viniesen á despojarlos de sus altos puestos que han ocupado POR JURO HEREDITARIO— en la política y en los destinos y porvenir de la Nación?

Evidente es que, en el tiempo aquel del verdadero apogeo de la enseñanza, de la Universidad y de los Institutos Nacional y Universitario, vimos salir del campo, de las orillas y de las casas de los pobres del CENTRO, los mejores estudiantes y multitud de jóvenes aprovechados que hoy figuran entre los primeros Abogados, Médicos é Ingenieros, por su vasta erudición. Dando como resultado positivo, lo que hoy mismo puede observarse, es decir que, si hiciéramos la Estadística y lista de las personas más notables del país, por su ilustración y cultura y por sus títulos académicos, resultarían perdidosos todos aquellos que, con todos los elementos á su lado, se han quedado en babia pensando en su CUNA, que aunque fuese de oro ó de marfil, nada vale ni valdrá si no se aprende á levantarla y sostenerla incólume en el mismo puesto en que figuraron sus distinguidos padres y abuelos.

Aquello de que, por que figuró mi abuelo y mi padre, he de figurar yo también sin mérito propio que abone mi competencia, aunque sea uno de tantos *conchos* é ignorantes (por que los hay también en el centro) es uno de tantos absurdos y de niñerías con que ya no se comulga.

Conste, entre paréntesis, que yo no soy enemigo incondicional de las clases sociales, ni del lujo ni de la distinguidísima escuela aristocrática de la ilustración y del talento;—pero sí lo soy de todos aquellos que sin mérito propio y encenagados entre todos los vicios, se creen acreedores á la distinción social, talvez por que figuró su padre en tiempo de la COMANDUTA.

Aristocracia, quiere decir lo mejor, lo distinguido, por su moralidad, instrucción y cultura. Gobierno en que figuran las personas más notables por su ilustración y talento.

El lujo, pues, y la distinción social, son factores naturales, racionales y útiles en todas las sociedades y en todos los pueblos de la tierra. El lujo para levantar cada día más alto el estandarte de la industria y del arte, para educar el gusto; y la aristocracia para que siempre exista la distinción social y sobresalgan así, la cultura humana y el capital.

Del mismo modo, pues, que separamos la meretriz, del hogar honrado y honorable, debemos

también separar la corrupción moral y la ignorancia, dando el lugar respectivo á cada prójimo conforme al mérito que alcance.

El pueblo más insignificante tiene entre los vecinos más distinguidos por su honradez y cultura, su clase especial ó aristocracia, y por qué no la han de tener los grandes centros, como la capital y las provincias.

Ahora bien, si la aristocracia la componen las personas que más sobresalen por su ilustración y cultura; por su moralidad y honradez y por su exquisita fineza y ejemplo vivo de distinción social, humana y cristiana, ¿por qué hemos de admitir en nuestra culta sociedad á quienes no reúnan tales condiciones?

Para permanecer en los puestos públicos, para hacer éstos hereditarios y para ser siempre las personas de consulta y los Directores del país, bien comprendemos lo que se necesita:

1º Cortar el puente á los hijos del pueblo, para que jamás puedan llegar al grado de cultura que poseen las clases privilegiadas.

2º Nivelar la enseñanza de tal manera, para que sin esfuerzo ninguno intelectual ni moral pasen sus hijos.

3º Saber rodearse de personas AD-HOK.

4º Eclipsar hábilmente la enseñanza seria, racional y científica.

5º Establecer una cultura general á la violeta.

6º Pagar muy bien á los profesores mercenarios.

7º Hablar mucho, muchísimo de los sistemas de pedagogía.

8º Establecer todos los años un nuevo Plan de Estudios.

9º Dejar que cada profesor formule su programa, sin inspección técnica.

10º Que una asignatura que comprende como minimum, cuarenta ó cincuenta lecciones fundamentales, se pueda reducir ó condensar en QUINCE lecciones nocionales, que nada dicen.

11º Gastar el doble, el triple y el cuádruplo de lo que antes se gastaba.

12º No admitir los exámenes de oposición y competencia.

13º Elevar á la categoría de Director de Escuela y de profesor de segunda enseñanza, á quien sólo podría ser auxiliar á duras penas.

Hé aquí el punto histórico de las promesas de aquella época, de las Escuelas especiales y de la reforma científica de la enseñanza secundaria.

El país lo que necesita, para su marcha progresiva é intelectual, es, el restablecimiento definitivo de la Universidad, con sus propias Rentas,—y cursos libres."

Dejar la enseñanza secundaria á la iniciativa particular.

Establecer una Escuela Normal, seria y bien dotada, en lu-

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Ríñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan per resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Entumescimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

[UNA PILDORA ES UNA DOSIS] [UNA PILDORA ES UNA DOSIS]

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOMAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

Pabst beer is always pure

LA CERVEZA DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR POR SU PUREZA

UNICOS AGENTES EN SAN JOSE

W. STEINFORTH Y Hno.

El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

10 A

Espacio disponible